

# LA UNION CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE

EDICION DE LA TARDE

Oficinas: Teniente-Rey, 38.

Teléfono, número 68

AÑO VI.

Habana.—Viernes 20 de julio de 1894.

NUMERO 212.

## TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela  
Funciones por tandas  
HOY 20 DE JULIO.

A las 8 }  
A las 9 } **CATALINA**  
A las 10 }

NOTAS.—El martes 24, tendrá lugar el beneficio de la triple señorita Luisa Ibáñez, con un espléndido programa.  
En la próxima semana se pondrá en escena la preciosa zarzuela en 3 actos, titulada *Doña Juanita*. Continúan los ensayos de la zarzuela en tres actos, titulada *El ángel guardián* y la en un acto, titulada *El abate San Martín y Los dineros del sacerdotista*. Para esta última obra, el reputado escenógrafo D. Miguel Arias está pintando tres magníficas decoraciones.

## TELEGRAMAS

POR EL CABLE

PARTE PARTICULAR

La Unión Constitucional.

Nacionales.

DE HOY.

Madrid, julio 20.

Ha quedado ultimada con el Banco Hispano Colonial la operación de los cinco millones de pesos para que fué autorizado el señor ministro de Ultramar.

Ha causado extrañeza la noticia dada por el gobernador de la Habana, señor Barrios, relativa á su próximo regreso á Cuba, porque todos creían con fundamento que no volvería á ocupar el referido puesto.

La política sigue en calma, y se dice que el gabinete ha tenido que reunirse á la combinación del alto personal que tenía proyectada para impedir la ruptura completa entre determinadas fracciones del partido fusionista.

Extranjeros.

DE AYER.

Nueva York, julio 19.

Según las últimas noticias de las islas Sandwich, recibidas por la vía de California, se ha proclamado la república en aquel Archipiélago. Mr. Dole ha sido elegido Presidente.

Bruselas, id. id.

En la alcaldía de Hermalle ha he-

Folleto. 149

LOS SECRETOS  
DE LA CASA DE CHAMPDOCE  
POR EMILIO GABORIAU.

(De venta en Obispo 55.)

Su expresión era tan terrible, tan amenazadora, que por primera vez en su vida Flavia tuvo miedo á su padre.

—¡Pero en qué he hecho mal!—dijo casi á punto de llorar.—Se lo he dicho para que te agradezca, como yo, lo que has hecho. Le he dicho: «Querido y único amigo de mi corazón; seríamos monstruos de ingratitud si no adoráramos á mi padre, y deberíamos besar la tierra que pisa. No sabéis hasta dónde ha ido por nosotros: hasta ponerse unas ropas miserables para llegar á vos, para haceros su amigo.»

—Y Pablo, ¿qué ha respondido?

—Primero pareció confundido, después se dió una palmada en la frente, diciendo: «todo lo comprendo,» y se echó á reír, á reír....

El banquero, que paseaba con agitación, se paró delante de su hija, y dijo:

—¿Y no comprendes lo que significaba esa risa? Pablo ahora sabe que

cho explosión una bomba de dinamita. No ha causado desgracias personales.

Washington, id. id.

Sigue el desacuerdo en la comisión mixta de senadores y representantes que entiende en el proyecto de reforma arancelaria.

Se cree que no se llegará á dar dictamen.

Londres, id. id.

Por la vía de Auckland se ha recibido la noticia de haber derrotado en las islas Samoa, las fuerzas del Gobierno, á los revolucionarios. Estos han tenido 22 bajas.

Se ha firmado una petición al emperador Guillermo II, en favor de la anexión de las islas á Alemania.

DE HOY.

Londres, julio 20.

Al Gobierno británico le ha complacido que los Estados Unidos no aprueben la política seguida por el Japón en Corea.

Aquí se temía que el gobierno de Washington apoyase al Japón por hostilidad hacia China.

Las tropas inglesas desembarcadas en Corea con motivo del atropello cometido por soldados japoneses con el Cónsul británico en Seúl, no se retirarán hasta que haya en Corea una situación normal. Se ha ordenado que salgan refuerzos.

Aquí se sigue creyendo que el Gobierno ruso es el instigador de la conducta del Japón.

Nueva York, id. id.

Dicen de Melilla que algunos periódicos piden al Gobierno que suprima la entrada en Marruecos de armas procedentes de Gibraltar.

Las armas son para las kabilas próximas á Ceuta y á Melilla.

París, id. id.

Se cree que el proyecto de ley para la represión del anarquismo, será aprobado por la Cámara de Diputados, pero con grandes modificaciones.

Muchos oportunistas anuncian que se unirán á los radicales y socialistas para derrotarlo.

Berlín, id. id.

La prensa oficiosa alemana aconseja á Inglaterra y Rusia que se pongan de acuerdo para declarar neutrales todos los puertos de Corea abiertos por los tratados á los extranjeros.

Roma, id. id.

Se atribuye al Sr. Crispi la declaración de que si el sucesor de León XIII no es italiano, el gobierno del rey Humberto lo obligará á salir de Italia.

Nueva York, id. id.

Dicen de Madrid que corre el rumor

eres mi cómplice, que yo obraba por orden tuya, que he ido á buscarle por tí....

—¿Qué importa?

—¡Ah! Un hombre como Pablo no perdona á la mujer que ha ido á buscarle; aceptará todas tus muestras de ternura, de abnegación, pero no responderá á ellas más de lo que respon- de el ídolo de madera al incienso que le queman. ¡No quiera Dios que caiga algún día la venda que hoy ciega tus ojos! ¡Ojalá no penetres nunca el carácter del hombre que has elegido! Imbécil, vanidoso, sin voluntad, sin corazón.

Flavia estaba como la púrpura.

—Basta—interrumpió—basta, no permitiré que se insulte al que va á ser mi marido, y sabré defenderle contra todos, aun contra mi padre.

El banquero bajó la cabeza: ya se arrepentía de su cólera, que podía costarle el cariño de su hija.

Por fortuna, el doctor acudió en su auxilio.

Tomó á Flavia por la mano, la condujo fuera de la estancia, y exclamó:

—Retiraos, hija mía: vuestro padre está disgustado y no sabe lo que dice. Esta era, en efecto, su opinión, y cuando se quedó á solas con su amigo,

le dijo:

de que el gobierno español aplicará, por medio de un decreto, el tratado de comercio que negocia con Inglaterra, y después pedirá á las Cortes un bill de indemnidad.

Viena, id. id.

Dicen de Balgrado que el gobierno servio está cometiendo muchos atropellos con el fin de ganar las elecciones para la Asamblea, que se efectuarán en septiembre.

Berlín, id. id.

El gobierno imperial alemán ha expuesto á los de Italia y Austria Hungría la conveniencia de intervenir en la cuestión de Corea, si ésta se complica, para defender los intereses del comercio europeo.

Londres, id. id.

El gobierno británico pedirá á la Cámara de los Comunes que aumente el crédito destinado á los diques de Gibraltar, para que las obras se terminen pronto.

Londres, id. id.

En el ataque contra los rebeldes de las islas Samoa, han tomado parte las tripulaciones del buque inglés de guerra "Curacao" y del alemán "Bizzard."

Washington, id. id.

El gobierno de los Estados Unidos ha reiterado al del Salvador su negativa á entregar al general Ezeta, ex-presidente, refugiado en el crucero "Bennington."

El gobierno del Salvador amenaza con recargar los derechos de importación á las mercancías de los Estados Unidos.

## Sección política

### Los pillados

Han negado *El País* y el *Diario* que la Diputación provincial de Santa Clara hubiese tomado en consideración la enmienda del señor Alemán, pidiendo se implantase en Ouba el régimen autonómico.

Probamos nosotros, con el texto oficial, que aquel aserto era cierto.

Y los colegas mencionados negaron el texto poniendo de chismoso al digno gobernador señor Otero y Pillado, y haciendo con su segundo apellido *Olemburs*, en que la gracia se salía de brues con el respeto á las autoridades que se nos viene hipócritamente predicando.

Pues bien; el autor de aquella moción, don José B. Alemán, diputado secretario, ha publicado en su periódico *La Defensa* un artículo dedicado á

—No me explíco tu cólera; en otro tiempo pudiste evitar ese matrimonio, hoy las recriminaciones son inútiles.

—¡Y estoy á discreción de ese miserable Pablo!

—¡No es nuestro cómplice! ¿qué podemos temer de él? Nada; conoce los secretos de la asociación; ¿qué importa que haya penetrado el secreto de tu triple personalidad?

—¡Ah! ¡tú no amas á Flavia! ¡Tú no eres su padre! ¡Tú no puedes apreciar las funestas consecuencias de esta revelación. Mi fuerza estaba en que no me creyera cómplice, sino engañado, en que me respetase como á padre, y no me tratase como á compañero....

Recogióse un momento, y después exclamó:

—En fin, el mal no tiene remedio; lo mejor es apresurar el matrimonio y el reconocimiento del duque de Champdoce. Mañana escribiré á Catenac.

El matrimonio tuvo lugar á fin de la semana siguiente, y Pablo se trasladó á la magnífica habitación que el banquero había hecho preparar en su propia casa.

La transición fué grande, pero Pablo ya no se asombraba de nada: las máximas de Mascarot y del doctor Horterbio habían llegado á penetrarle de que aventuras semejantes aguarda-

explicar esos hechos, y en él dice textualmente:

«Volviendo á lo que sucedió aquella noche en la Diputación, diré: que después de presentada la moción en la que se pedía la supresión de la Diputación por ser un cuerpo inútil, costoso, que á nada conduce en su existencia, tal y como están constituidos esos organismos, y del debate sostenido por el señor Prieto de Castro en nombre de la minoría constitucional, y los señores Ledón, Oacho, Vila y Rabell—todos cinco mis estimados compañeros—y de la retirada de la sesión de la citada minoría constitucional, que á más del señor Prieto de Castro la componían mis también estimados compañeros señores Cacicado, Pertierra (don Pedro), Bivero y Fernández Arenas, hué de solicitar de la presidencia y de los diputados presentes se atendiera, ya que se iba á proceder á la votación, á mi indicación en punto á los de la exposición que se elevaría á las Cortes; y aun cuando no tengo á la vista el texto (que tal como es aparecerá en el acta que en mi calidad de diputado secretario levanto) es su síntesis el siguiente. Si es de aceptarse la moción, lo es para mí por el espíritu de especialidad que informan las reformas prometidas á que se alude en aquélla; pero creo sinceramente que no basta para hacer la felicidad del país reducirse á pedir la supresión de las Diputaciones: creo y entiendo que es preciso impetrar de las Cortes del reino la implantación inmediata de un sistema amplio, liberal, eminentemente especial para la colonia, como requiere el progreso y la cultura del país y tal como lo tiene condensado el credo del partido en que milito, y pide la inmediata implantación de ese sistema porque lo considero beneficioso para Ouba y para los mismos intereses nacionales.»

Eso poco más ó menos fué lo que dije y apoyado por el compañero señor Surf, y con señales de aprobación que me enorgullecen por los Sres. Ledón, Rabell, Oacho y otros, se acordó tenerse en cuenta para la redacción de la exposición.»

Es decir, que según afirma el secretario, la Diputación acordó tener en cuenta, para redactar la exposición que había de dirigirse á las Cortes, que era preciso impetrar de ellas la implantación inmediata de un sistema amplio, liberal, eminentemente especial para la colonia, tal como lo tiene condensado el partido en que milita el señor Alemán.

¿Puede haber dudas acerca de cuál sea ese partido?

Pues léase la profesión de fe que en el propio artículo hace el Sr. Alemán, y que está condensada en este párrafo:

ban en París á todos los jóvenes de talento.

Bemordimientos; no los conocía, y sólo le preocupaba la idea de que fracasara el plan antes de ser reconocido por hijo de un duque.

Anhelaba aquel momento con toda su alma, y se sonrojó de placer el día en que Martín Rigal le dijo:

—Reunid vuestras fuerzas; será esta noche.

—¡Oh, no me turbalé!

No se turbó, en efecto, y cuando aquella noche el duque de Champdoce se presentó seguido de Perpiñán y de Catenac, el joven impostor supo elevarse á la altura de sus maestros, y desempeñó con deplorable perfección el difícil papel que le imponían las circunstancias.

Hubiera podido además estar torpe sin peligro: el duque nada veía.

Este hombre, cuya vida había sido una larga cadena de miserias, que había espado tan terriblemente sus faltas de la juventud, parecía acometido de un vértigo.

Descaba que Pablo y su mujer fueran á instalarse desde luego al palacio de Champdoce; pero Martín Rigal expuso algunas objeciones.

El banquero no parecía muy satis-

«Antes que nada, y aunque no necesite decirlo quien lleva 12 años sirviendo al partido liberal con tanto entusiasmo como el que más, debo hacer constar que soy autonomista á macha martillo, si se quiere intransigente, que á mí no me duelen prendas y algo me sé aplicar la inscripción del Templo de Delfos: *Nosce te ipsum*»

Véase, pues, confesado por el secretario de la Corporación, autor del desaguado, que la Diputación de Santa Clara acordó pedir á las Cortes la inmediata implantación en esta Isla de la autonomía colonial.

Si así lo comunicó al Gobierno general, ha comunicado la verdad el Sr. Otero y Pillado.

Y de todas suertes, los pillados son los que se obstinan en negar la evidencia, para evitar la suspensión inevitable de los diputados que tomaron acuerdo tan ilegal, contrario á la Constitución y á la Ley por que deben regirse las diputaciones.

Y entienda el Sr. Alemán que no consiste la ilegalidad del acuerdo, como supone, en haber pedido la autonomía, precisamente. Cualquiera otra petición de carácter político, aunque fuese contraria á la autonomía y favorable á la asimilación, por ejemplo, merecería el mismo correctivo que debe aplicarse por la que acordó la Diputación de Santa Clara.

Por lo demás, es claro que el señor Alemán y todos los ciudadanos españoles tienen, entre sus derechos individuales, el de petición. Pero es posible que ese caballero haya pasado doce años de vida pública sin saber que las Diputaciones provinciales son cuerpos exclusivamente administrativos, á los que la ley prohíbe realizar colectivamente actos políticos?

En todo caso, la ignorancia en ese punto de los diputados que tomaron el acuerdo faccioso debe estimarse como circunstancia agravante en favor de la destitución que merecen.

## Lo sentimos

El señor Cabrera se embarca sin atender las razonadas indicaciones que le hemos dirigido.

Es verdad que tampoco el *Diario* ha dicho esta boca es mía.

Pero el señor Cabrera no es el *Diario*.

Al primero todos le concedíamos las cualidades de seriedad y de honradez política.

Que reciben, con su extraño silencio, golpe mortal.

Lo sentimos por el señor Cabrera.

fecho por ver á su yerno de repente duque y mi lonario.

O puso la razón de que era tarde, que la señora duquesa no estaba preparada para aquella emoción; y por fin, quedó convenido en que al día siguiente el duque vendría á almorzar á casa de Martín Rigal, y después del almuerzo se levaría á su hijo.

A las once aguardaban al duque en casa del banquero; pero las diez no eran aún y ya se hacía anunciar en casa de Martín Rigal, donde el dueño de la casa, Catenac, Horterbio y Pablo celebraban consejo.

Casi detrás del duque se presentó Flavia.

¡Pobre niña! No sospechaba la indigna comedia, y desde la víspera, la idea de que su marido era único heredero de una gran familia la volvía loca de alegría.

En ella veía, no el esplendor del título de duque, sino la justificación de su elección.

—¡Eh!—decía á su padre, á quien sus candidas expansiones atormentaban—¡me refirás ahora por haber elegido á un joven desconocido, sin nombre, sin fortuna? Ya ves que aquel joven es hoy un Dompair de Champdoce.

Se había acercado al despacho de

## Patriotismo reformista

Dice el *Diario*:

"Hemos defendido siempre que las Antillas españolas están interesadas en que respecto de ellas se celebren tratados especiales con las potencias extranjeras."

Lo mismo dicen los separatistas.

Y añade el acólito de *Las Avispas*: "Hemos sostenido, además, que si por motivos particulares no fuese dable, en algún caso, concertar un convenio especial y se considerase necesario incluir á Cuba y Puerto Rico en los tratados de comercio ajustados en términos generales para toda la nación, se partiera del principio de que sólo se sometiera á nuestras Antillas á estipulaciones internacionales que tuviesen la debida compensación y que fueran equivalentes á las que en beneficio de nuestros productos se ajustaran. De todo esto se ha prescindido en el presente caso. El concierto celebrado con Suecia y Noruega nos impone deberes y no nos otorga derechos. Los productos peninsulares resultarán favorecidos ó expensados nuestros."

¡Pero los productos peninsulares que resultan favorecidos, no son productos españoles!

¡Se concibe que un periódico español lo lamente!

## En carácter

El *Diario*, furioso por la derrota de Cimarrones, extrema la denuncia contra el alcalde, fundándola—¡qué honor para los antecedentes del colega!—en lo que sobre el particular han escrito los periódicos autonomistas.

¡Qué culpa tendrá aquel alcalde de que los vivos á España tengan la virtud de crispar los nervios á los autonomistas vergonzantes del *Diario*?

A quien debe suspenderse es al juez municipal, elegido presidente del ridículo comité reformista, con burla manifiesta de la ley y con infracción escandalosa y ofensiva de los precedentes sentados por los mismos reformistas.

Por lo demás, las denuncias y delaciones del *Diario*, no nos sorprenden. Está en carácter.

## Recortes

El *Pais*, que no perdona medio de anunciar «El Nuevo Mundo» de Perojo, dice entre muchas quijotadas reflexas, que el diputado por los «muchachos de la acera» no sostiene por interés el periódico, sino por que Cuba no se encuentre huérfana de representación en la prensa madrileña.

¡Más vale así!

Ya sabemos que ser diputado autonomista, con ejercicio monárquico, dá para vivir.

Antiguamente el señor Perojo era periodista muy á secas.

¡Pero muy á secas!

Veán ustedes lo que vale tener órgano para darse gusto:

«Entre los variados y amenos artículos,—dice *El Pais*—órdenes y correspondencias de París y Londres,

su padre de puntillas, y se quedó en la puerta, muda; admirada, conteniendo su aliento.

El duque estaba sentado en el sofá, y entre las suyas estrechaba la mano de Pablo, de aquel joven á quien creía su hijo.

Refería su ansiedad de toda aquella noche.

Había querido preparar el ánimo de la Duquesa á aquel suceso, tanto más inesperado, cuanto que le había ocultado las investigaciones, deslizando sólo de vez en cuando á su oído una vaga esperanza.

—Hoy ya está prevenida—concluyó—y espera....

Al llegar aquí se contuvo, porque al otro lado de la pared, que daba frente á la puerta, empezaron á dar golpes repetidos.

—¡Oh!—exclamó el Duque—tenéis vecinos incómodos.

Los tres asociados se quedaron lividos y se dirigieron una mirada de angustia.

Era indudable que golpeaban en la parte del muro que habían fabricado Mascaret y Beaumarchef; toda la casa retemblaba y el cartón, colocado por el lado en que se hallaban, empezaba á vacilar.

nos da el periódico *in extenso*, el último debate en el Congreso, sostenido por el señor Perojo y el señor Sánchez Guerra contra el señor Becerra y los diputados de Unión Constitucional.»

Ya comprendemos que Perojo no lleve la idea de lucro.

Lleva la de *bombo*....

Y ciertas gentes todo lo convierten en sustancia....

Otizable.

El *Diario* y *El Pais* se han dado la mano para el artículo de fondo de esta mañana.

Ambos piden la destitución del Alcalde de Cimarrones.

¡Por qué no piden la del juez?

El *Pais* toma á este buen catalán como testigo de mayor excepción.

¡Y lo es!

¡Vaya si lo es!

Como que además de ser juez ejerció de presidente reformista.

¡No sabía *El Pais* que ese funcionario era juez y parte?

Pero señor, ¡se ha tragado la tierra reformatónoma el asunto de D. Marcos García!

¡No desmienten el brindis, auténtico á juzgar por la procedencia!

¡Los valientes y el buen vino duran poco!

En cambio ahora resulta el *Diario* desmintiendo que desde sus balcones salió su ¡viva la autonomía!

El colega es más inocente que los niños que cierran los ojos cuando los pillan haciendo una travesura.

Como la rectificación trasnochada la hace para que se entere *La Epoca* de Madrid se olvidó que estaba en la Habana.

El *Diario* debió enviar las formas de ayer á la corte para que se tirase allí la edición.

Con eso no nos hubiésemos enterado nosotros.

Parece que ya no se puede decir *cuts* en la Habana sin que alguien se rasque.

Vamos á cambiar el vocablo por otro que no despierte resquemores.

El *Diario de la Marina* anda malejamente de «indumento» y necesita una remontita de *epidermis*.

Le dijimos que de sus balcones había salido un ¡viva la autonomía!

¡El *Diario* calla!

Se lo repetimos en todos los tonos.

¡El *Diario*, calla!

Los periódicos de provincias lo gritaron en todas las texturas; dentro y fuera del pentágono.

Y el *Diario*, calla.

Pero se lo dijo *La Epoca*, de Madrid.....

Y puso el órgano de *El Pais* los pies en la pared.

O como que *La Epoca* es publicación casi palaciega y no conviene que lleguen á Palacio determinadas evoluciones.

Podían agnachiarse los títulos que están ensajando.

¡No es verdad que ha tardado mucho el colega en saber lo que pasó en su redacción la tarde que entró Calleja?

Hubiese hecho entonces lo que hicieron con los ¡vivas! de Jaruco y el brindis de Trinidad, y habría pasado el primer golpe.

Aunque luego le obligásemos á comerse la protesta.

¡Nada, nada; lo dich!

—¡Por qué se demoraba aquella obra?

¡Con qué objeto?

La falta de precisiones revelaba que los que la ejecutaban tenían derecho para ello, y sabían lo que iban á hacer.

El duque estaba asombrado: el terror de los tres cómplices no se le podía ocultar; sentía temblar en la suya la mano de Pablo, y no se explicaba tanto temor por unos piquetazos más ó menos.

La única que nada sospechaba, ni nada veía, era Flavia.

—Es preciso averiguar quién le permite incomodarnos así—dijo con su natural sencillez.

Esta simple observación cambió la escena.

—En efecto—dijo Martín Rigal—voy á enviar.....

Pero apenas abrió la puerta dió un paso atrás, con el rostro descompuesto, las pupilas dilatadas, las manos crispadas, como si alguna aparición terrible hubiera brotado de la tierra cerrándole el paso.

Era que en el dintel de aquella puerta, un señor respetable, con anteojos de oro, estaba en pie, y tras él un comisario de policía y hasta una media docena de gentes.

Hacen falta unos remienditos epidérmicos, porque la piel... Se va desgastando.

Dice un cablegrama al *Diario de la Marina* que el 30 se embarca el señor Barrios, ex gobernador de Matanzas, y medio *ex*, medio no *ex*, de la región occidental.

Pues ya sabemos á qué viene.

A cobrar unas cuantas subscripciones á *El Globo*, de Madrid, que dejó pendientes.

Y á que paguen distas los Ayuntamientos.

¡Cómo se van á poner el cuerpo los redactores del *Diario*!

¡Que sea enhorabuena, compañeros!

## Se hace luz

Van poniéndose correctivos á los abusos que de público se dice venían cometiéndose en la Sección de Atrasos y de los cuales nos hicimos eco en un reciente artículo, pues á virtud de una denuncia del señor don Manuel Cao y López, en queja por procedimiento ejecutivo que se le seguía por la Sección provincial de atrasos, han sido suspensos de empleos y sueldos mientras se resuelve el expediente, el oficial del negociado respectivo, un escribiente y los comisionados de apremio señores Comas y Díez, pasándose además el tanto de culpa á los tribunales de justicia.

Aplaudimos la determinación del señor Cabezas y le recomendamos continúe con igual energía poniendo correctivo á los abusos que en desprestigio del buen nombre de la Administración puedan cometerse.

## Telegrama

A continuación insertamos el que nos envía, de su servicio particular, el Oficrulo de Hacendados y Agricultores de la isla de Cuba:

Nueva York, julio 19.

Mercado fuerte, tendencia á alza. Centrifugas polarización 96, á 3316 centavos, costo y flete. Mercado Londres, firma. Azúcar remolacha, 88 análisis, á 11-6.

## Información

### Comité de Defensa

Esta noche, á las ocho, y en los salones de la Cámara de Comercio, se reunirá el Comité de defensa de la producción tabacalera, para tratar asuntos de interés.

### Efemérides históricas

20 de julio de 1500

Muere el príncipe de Lusitania, don Miguel.

Primogénito del rey de Portugal don Manuel y de la infanta de Castilla doña Isabel fué el príncipe D. Miguel, nacido en Zaragoza en 1498 en ocasión en que sus padres habían acudido á

El mismo nombre murmuraron los latinos de los tres asociados.

—¡Mr. Lecoq!

Y al mismo tiempo, esta terrible convicción penetró en su ánimo.

—¡Estamos perdidos!

El célebre jefe de policía se adelantó lentamente, considerando el curioso cuadro que se ofrecía á sus ojos.

Su fisonomía, á pesar de su gravedad, revelaba la íntima satisfacción que experimenta el dramaturgo al ver interpretada admirablemente en el teatro la escena de más efecto de su obra.

—¡Hola, hola!—murmuró—ya sabía yo que, golpeando la pared por el otro lado: haría salir á alguno por esta puerta.

Pero ya, gracias á un esfuerzo heroico de su voluntad, el banquero había logrado reponerse, por lo menos, en apariencia.

—¡Qué queréis?—preguntó con arrogancia—¡Qué significa esta violación de domicilio?

Mr. Lecoq se encogió de hombros, y dijo:

—Eso corresponde al señor comisario, que os lo explicará; en cuanto á mí, os prendo como Martín Rigal, como padre Tantaine y como director

este reino para ser reconocidos como futuros sucesores del trono.

Igualmente quedó reconocido y jurado por las Cortes del mismo y por las de Ocaña á los pocos días.

Como se ve, nada menos que tres coronas estaba llamado á ceñir el tierno vástago: la de Portugal, como inmediato heredero de D. Manuel; la de Castilla, después de los días de su madre, en quien por derecho de primogenitura, y á falta de varones, había de recaer la sucesión así que vacara el trono que á la sazón ocupaba la reina Católica, y la de Aragón, cuando aconteciera lo propio con respecto á su abuelo D. Fernando el Católico, toda vez que por hallarse excluidas las hembras de este derecho adquiría de él la transmisión directa.

Esta unión, que por tan pacíficos y naturales derechos van á formar y dejar constituida una sólida y vasta monarquía, y quizá evitado posteriores luchas, quedó malograda con motivo del fallecimiento del augusto príncipe, acaecida á la temprana edad de dos años.

## Bandolerismo

Los bandidos Nicasio y Lino Mirabal, con toda su partida, han robado 300 centenes en la tienda de don Alonso Expósito, en el cuartón de Chambas, sitio llamado «El Tamarrindo.»

## Vapores

Ayer tarde fondeó en puerto procedente de Nueva Orleans, en lastre, el vapor americano *Algiers*.

Esta mañana lo efectuará, de Nueva York, en lastre, el vapor inglés *Arandhu*, y los americanos *San Marcos*, *Aransas* y *Vigilancia*, de igual procedencia, y también en lastre el primero, de Nueva Orleans y Cayo Hueso con carga general y dos pasajeros, el segundo y de Tampico y Veracruz con carga de tránsito y seis pasajeros, el último.

## Metálico

Los Sres. Sonmeillán y Comp. han exportado ayer para Nueva York por el vapor americano *Yumuri*, \$6,000 en plata mejicana.

## NOTICIAS

Para el domingo, 22, se cita á todos los propietarios de fincas urbanas y rústicas para la asamblea pública que se celebrará, á las doce del día, en los salones del «Centro de Dependientes»

Varios particulares vecinos de los poblados de Sierra Nevada y Paso Cabado, Segura, han regalado un aparato telefónico para cada uno de los mencionados puestos de la Guardia civil, y 120 postes para la reparación de la línea telefónica de este último.

Se ha ordenado por el Gobierno militar la formación de causa contra el paisano don Francisco Prieto, por haber agredido á un guardia de O. P. al ser detenido.

El ayudante de la plaza, don José

de la agencia de la calle de Montegreil.

—No os comprendo....

—¡Es posible!—Oreís que Tantaine se ha lavado tan bien las manos, que no queda una sola gota de sangre del asesinato de Andrés en las manos de Martín Rigal?

—Caballero, lo que queréis decir.....

El jefe de policía sacó del bolsillo una carta cuidadosamente doblada, y abriéndola, murmuró:

—Conocéis, sin duda, la letra de vuestra hija; pues bien, escuchad lo que escribía hace un mes al joven Pablo, aquí presente:

—Mi querido y único amigo de mi corazón; seríamos monstruos de ingratitude si...»

—¡Basta, basta!—interrumpió el banquero con voz ronca.

Y no teniendo ya energía para luchar con el estupor que le dominaba, dejó caer en una silla, balbuceando:

—¡Perdido por ella!... ¡Por mi hijo!

¡Por Flavia!

De aquellos tres cómplices, de temperamento y caracteres tan distintos, el más tranquilo, á la sazón, era el que de ordinario se alarmaba más, el risueño doctor Hortebic.

Calvet, instruye la causa en esclarecimiento de los hechos.

El señor marqués de Comillas trata de levantar un edificio en el pueblo de San Andrés de Palomar, destinado á escuela para los obreros é hijos de éstos, ocupados en los talleres del ferrocarril del Norte allí establecidos.

Dicho edificio será, además, centro de reunión y esparcimiento de los indicados obreros y sus familias.

Por mutuo convenio quedan separados de la sociedad de Grande, Solau y C<sup>a</sup>, de Matanzas, dos de los gerentes, don José Grande y Carreño y don Crispulo Solau y Arechaederra, quienes toman el ingenio *Elena*, con todos sus derechos y consecuencias inherentes á la misma finca.

Hecha la indicada separación y continuando el gerente don Agustín Solau y Arechaederra, los comanditarios don José Obias y don Eusebio Gordon y los industriales don Bernardo González y Grande y don Demetrio Menéndez y Alonso, seguirá la casa la marcha de sus negocios, bajo la razón social de A. Solau y C<sup>a</sup>, haciéndose cargo de los créditos activos y pasivos pendientes hasta el 14 de julio último, según consta en el balance general é inventario practicado el día 30 de junio próximo pasado del corriente año y subscripto por todos los socios.

Según *La Patria* de Remedios, el Ayuntamiento de Camajuani en sesión del día 12 aprobó un proyecto de empréstito para construir un acueducto, una plaza de mercado y una planta eléctrica, ascendente aquel á ciento cincuenta mil pesos.

El día de Santiago obsequiarán las entusiastas camisetas rojas á su coronel D. Antonio González Mora con un banquete en los terrenos del Club Almendares.

Varios comerciantes harán regalos para el mismo, contándose entre ellos los Sres. Crusellas, que han ofrecido *Champagne* para 400 cubiertos, y el Concejal Sr. Villamil, que también ha ofrecido un presente.

En el vapor correo de las Antillas «*María Herrera*», que sale esta tarde, se embarca el Excmo. señor general segundo cabo, don José Arderius, con objeto de dirigirse á Puerto Príncipe, para revistar las fuerzas destacadas en aquella provincia. Durante su ausencia se encargará del gobierno militar el jefe de E. M. don José Jiménez Moreno, y en reemplazo de éste quedará encargado del despacho de E. M. el coronel señor Castañeda.

Dícese en los centros oficiales que este viaje tiene por objeto revistar las tropas.

Desde ayer circulan rumores sobre alteración de orden público en aquella provincia.

La subasta que para contratar las obras del faro de Guantánamo, que se efectuó ayer en el Gobierno regional de Santiago de Cuba, fué declarada desierta por falta de licitadores.

El gobernador de Matanzas participa telegráficamente al Gobierno general que en el potrero «Carmen» fué encontrado ahogado, en el río que atraviesa dicha finca, un caballo y el vecino don Ramón Callado. El juzgado de Caiba Mocha, entiende en el asunto.

Al reconocer á Mr. Lecoq, el doctor había sacado del famoso medallón pendiente de la cadena del reloj una pequeña bolita de pasta gris, que guardó entre su mano cerrada.

Con los ojos clavados en Martín Rigal, aguardaba á que el jefe de la sociedad, que siempre encontraba recursos para todo, declarase que se había perdido toda esperanza.

El jefe de policía, abandonando al banquero, se volvió hacia Catenac.

—Vos—le dijo—en nombre de la ley, daos preso.

—¡Yo!

—¡No sois Mr. de Catenac, abogado?

Porque lo era no se dignó responder á Mr. Lecoq, y se dirigió al comisario, exclamando:

—Soy víctima, caballero, de un atropello; pero gozo de bastante consideración en la magistratura para que no vaciléis...

—De todos modos, caballero—repuso el comisario—la orden que traigo escrita está terminante; puedo mostrároslo.

—Es inútil; lo único que os suplico es que me conduzcáis ante el juez que la haya firmado; en cinco minutos me justificaré.....

(Continuará.)

# Mercado monetario

La cotización de hoy, a las 11 del día, es la siguiente:  
Plata: de 11 1/2 a 12, descuento.  
Centenes: en las casas de cambio se pagan a \$6-00 en plata.  
Billetes: 4 a 6 p D.

# Las provincias

## MATANZAS.

El día 17 se han despachado por el puerto de Matanzas para New York, vapor alemán *Galizia*, capitán Pitcher, por Amézaga y C<sup>o</sup>, con 154 bocoyes y 7,306 sacos de azúcar, por Bea, Bellido y C<sup>o</sup>, y 634 bocoyes y 13,699 sacos de azúcar, por Dubois y C<sup>o</sup>.

En el central *Pepilla*, situado en Bolondrón, sostuvieron una rifa los asiáticos Cirilo Torriente y Calixto Sierra, habiendo infrido éste a aquel una herida que a las pocas horas le privó de la vida. El agresor fué detenido.

Ha sido detenido en Jovellanos don Antonio Rufiz Pacheco, por hurtarle 31 centenes a don Manuel Bizquera, vecino del ingenio *Solidad*.

## CUBA.

Han empezado ya los trabajos para componer el camino de Cnebitas, costado por los vecinos de aquel pueblo.

En el barrio del Oanto el Paso se ha suicidado la señora doña Isabel Cañete, ignorándose los motivos que a ello la impulsaron.

Los vecinos de la ciudad de Cuba se quejan de la falta de agua en aquea población. Con este motivo, nuestro apreciable colega *La Bandera Española*, publica en su número del día 11 un razonado artículo, recomendando a aquel Ayuntamiento evite en lo posible los conflictos que crea las interrupciones de aquel acueducto.

Como continuación de la que giraba bajo el nombre de Pedro Fons, ha quedado establecida una nueva casa de cantil que girará bajo la razón de la viuda de Pedro Fons, llevando su dirección y administración con poder general bastante al efecto, don Francisco Behemendía y Martínez y especial don Francisco Bou y don Cristóbal Fons.

# Extracto de Policía.

## Más sobre el incendio.

Como ampliación a la noticia que dimos ayer referente a que el principio de fuego ocurrido a las tres y media de la madrugada en la sastrería de los señores Prendes y Maceda, había sido intencional y con objeto de robar, agregamos que los celadores de Marte y Templete practicaron diligencias para la captura de los dos aprendices que habían desaparecido del establecimiento.

Uno de ellos, llamado Manuel Almeida y Millán, se presentó en la sastrería a las seis y media de la tarde, donde fué registrado por el celador de Marte, ocupándosele 44 pesos en oro y plata y 10 centavos en calderilla, manifestando después que a causa de haber sido regañado su compañero José Peraza este concibió la idea de pegar fuego a la casa y apoderarse del dinero que había en la carpeta, invitándole a él a que le auxiliara, que después de abrir la carpeta rompiendo la cerradura con unas tijeras grandes, se apoderó Peraza de la cajita con el dinero guardándosele, y con letra, trapos, camisetas y papeles empapados en manteca y en alcohol, pegaron fuego a la carbonera, marchándose después y cerrando al salir la puerta de la calle.

Se dirigieron a los Cuatro Caminos, tomando la gnagua de San José de las Lajas, regresando a la Habana por la tarde, gastando unos cinco pesos, y que Peraza le entregó el dinero que se le había ocupado, llevándose el resto, quedando en verse por la noche en la esquina de Sol y Agnate.

## Hurtos y estafas.

El celador señor Castillo trató de detener al moreno Miguel Martínez Radillo, que en unión de un pardo que logró fugar, estaba proponiendo la venta de un espejo grande en la casa de préstamos de la calle de San Rafael, 127, y el cual había sido robado en el establecimiento *El Espejo*.

Martínez se negó a darse preso y agredió al celador, y presentándose en aquellos momentos el vigilante número 150, que presta sus servicios en la celaduría de Dragones, también le hizo resistencia, tirándole al suelo, de

cuyas resultas se fracturó la mano izquierda, emprendiendo la fuga.

Perseguido por el celador a la voz de jatajal fué detenido por el cabo de Orden Público número 757 en la calle de San Rafael esquina a Lucena y trasladado a la casa de socorros de la tercera demarcación fué asistido de dos heridas en la mano izquierda y una en la cabeza.

En la misma fué calificada de grave la lesión del vigilante.

El celador del barrio de Tacón, auxiliado del cabo de orden público número 294, ocupó en una dulcería de la calle de Dragones, una bicicleta que había sido robada por un moreno apodado *La china de oro* y por un joven conocido por *Manzanillo*.

El primero fué detenido por el vigilante núm. 109 y el mencionado celador.

A don Antonio Felipe Hernández, vendedor de aves en el mercado de Tacón, le robaron 36 pares de pollos y 10 gallinas en la plaza del Polvorín, a donde las había llevado para cobrar su importe.

Al celador del barrio de Guadalupe participó doña Isabel Guilera de Arenas, que al transitar a las nueve de la noche por la calzada de Galiano esquina a Dragones, en unión de la señorita Blanca Montalván, dos menores le arrebataron un reloj de acero con las iniciales I G., que pendía de una leopoldina de oro, con un doblón, un real de la India y un dijeito esmaltado con la letra I.

Los *cacos* emprendieron la fuga y las citadas señoras no pidieron auxilio.

Durante la ausencia de su domicilio, Belascoán 56, le robaron a don Emilio Arango y García, un reloj de oro con leontina, varias prendas de su señora y 25 ó 30 centenes que tenía en un escaparate, ignorándose quién ó quiénes sean los autores del robo.

Una pareja de orden público de la sección montada, detuvo a un individuo blanco que trató de robar gallinas en la estancia *«La Azotea»*, situada en el barrio del Príncipe, a don Ventura y don Manuel Domínguez.

## Por accidente casual.

En la casa de socorros de la tercera demarcación, fué asistido de la fractura del brazo derecho, D. Manuel Salgado Silva, que se cayó en los arrecifes del litoral de San Lázaro.

El retranquero del ferrocarril del Oeste don Antonio Barrios, al enganchar en Alquizar dos carros, sufrió una herida en el dedo pulgar de la mano izquierda, siendo asistido en la casa de socorro de la cuarta demarcación y calificado de grave su estado.

## Ocupación de sillas.

El celador de Corral Falso, Guanabacoa, ocupó varias sillas que habían sido robadas a don Juan José Lagarrá.

## Circulados.

Los celadores de los barrios de Atarés y Paula detuvieron a dos circulados.

# Crónica

## La fuga.

¿Dónde te has ido, qué fuga es esa, cimarrozuela de rijos pies?  
Milanes.

Cuando ella hab'a parece que se percibe el arrullo de la tórtola enamorada. Su belleza es de tonos suaves, su mirar, dulce, su idiosincrasia, tímida. Oyéndola recitar versos bucólicos, se siente la necesidad de que exista un Virgilio para que se los escriba. Nació para leer a Garcilaso, a Méndez y a Peza. Es una mujer idilio, cuyo busto exquisito, cuyo temperamento artístico, están pidiendo a voces la cítara griega, la ancha túnica y el cintillo de oro que ha sujetado la exuberante cabellera.

Esta delicada, esta sensitiva, a la que da cuidados el tocar, por temor a que se deshega al contacto de unos torpes dedos, estaba en la vida real ayuntada con el más grosero, con el más vulgar de los hombres. Ella vivía en las nubes y él en los subterráneos de profunda mina. Ella adoraba el Sol, el perfume de los campos, la fresca brisa, las perspectivas hermosas. Él gustaba de las tinieblas, aspiraba con deleite las emanaciones de los gases más repugnantes al olfato, detestaba lo bello, odiaba el agua que puri-

fica el cuerpo, y se recreaba saboreando una cebolla asada, ó un tomate crudo.

La necesidad, persiguiéndoles con sus punzantes aguijones, les hizo unirse. Fué aquello el contubernio de un hampón con una ingenua. El Oédipo civil les afarró con cadena perdurable, y de aquella conjunción nacieron la desdicha, el llanto, los padecimientos, la nostalgia y el horror a la vida. A cada instante se la oía exclamar: Vivir es sufrir, morir es dormir. Tengo sueño.

En tal estado de ánimo, rendida ya de tanto padecer y postrada con la humildad de los siervos que nada esperan de la vida, la sorprendió una noche súbita emoción. Algo nuevo, maravillosamente consolador, se le había entrado por el corazón produciéndole un batir violento de arterias y coloración en las mejillas. Una mirada había operado esa metamorfosis.

Pudo apreciar, al sentir el tuego de aquellos ojos fascinadores, que la vida es cosa sabrosa, «más que la fruta del cercado ajeno.»

Ella, que era el símbolo del lirio humano, encontró la rozagante, la perfumada, la distinguida «gardenia». Suspiros de deseos, palpitaciones de la carne, escalofríos, temblores nerviosos y estremecimientos, que se resolvieron en un espasmo, indicaron bien a las claras que un proceso fisiológico se iniciaba.

El resultado de aquella conmoción no podía hacerse esperar. Los cánones que gobiernan el espíritu siguieron su curso. El desenlace era por todos esperado. De igual modo que el imán atrae al acero, obediendo a los gérmenes de su composición, aquellas dos almas homogéneas, en acatamiento a las leyes de atracción, gemelas en las aspiraciones, unidas ante el arte, nacidas para el mismo fin, se refundieron en una, y se prepararon para luchar y vencer, amparadas, confiadas, exaltadas por el más puro sentimiento, por el amor que todo lo engrandece.

Un día la sociedad leyó sin asombro una noticia que decía: «Ha desaparecido la señora X»

Nadie se dió prisa en buscarla. Se suponía dónde estaba: en el cielo de la dicha, después de haber pasado por el infierno en la tierra.

Cumplida su condena, extinguida la penalidad, pasó de los horrores del sufrimiento a las delicias que producen vértigos arrobadores.

La penada estaba en libertad. Dejaba vivir tranquila; y si los preceptos de una moral tan convencional como injusta, padecen por el acto realizado, no la culpáis a ella: culpád a los que no modifican esos preceptos; a los que presencian impasibles los tormentos humanos, sin protestar del vicio de origen, a los que quieren que exista la aleación entre el brillante y el plomo.

Guy de la Havana.

# Crónica habanera

## En el Vedado.

Anoche se bailó hasta las doce en los salones del Círculo. Las retretas de los jueves están revistiendo los caracteres de acontecimientos sociales: tal es la distinción y elegancia de las personas que a ellas concurren.

El lindo y alegre edificio del Círculo se mostraba anoche brillante. Las luces de gas y eléctrica combinadas con arte, iluminaban espléndidamente el edificio que perfumaban las flores del jardín y la belleza de las damas.

La notable banda del cuerpo de Bomberos del Comercio, colocada en el escenario, interpretaba valeses y cuadrillas escogidas, que bailaban los concurrentes. Torroella alternaba con la banda en el piano.

El mejor elogio de la fiesta es el transcribir los nombres de las damas y señoritas que la realizaban:

Señoras de Ariza, Valles, Chartrand, marquesa de Duquesne, condesa de Sagunto, Soñull de Mendoza, Concepción Montalvo, de Mariño, de Gálvez, de Gutiérrez, de Catalá, de Murias, Perdomo de Morales, de López de Mendoza, de Benítez, de Debeón, de Palomino de Morales, de Coya, de Cárdenas, de López Zayas, y de Silveyra. Señoritas María Carrillo y García, María Luisa Chartand, Blanca Broch, Elvira de la Torre, Nena Arriosa, María Isabel Mendoza, Emilia Valls, Carmela y Teté de Cárdenas, Teté Mariño, María Fabián, Ángela Guilló, María Murias, Asunción y Carmen Gutiérrez, Paulina y María Gálvez, Mary González, Consuelo Domínguez, Lolita Barrera, señoritas García, Díaz del Villar, Náfiez, Ariza y Salberg

Ahora no nos toca más que enviar una felicitación a los señores Arriosa y

Guilló, que han conseguido reunir los jueves en el Círculo del Vedado, un concurso tan escogido y numeroso. Y hasta el otro jueves.

Mañana habrá retreta en los amplios salones de los baños del Progreso. Tocará la popular orquesta de Raimundo Valenzuela, cuyo solo nombre ejerce una influencia mágica sobre los aficionados al baile. La noche promete ser deliciosa, bailándose en ella al compás de las notas de Valenzuela y del suave rumor de las olas.

# Gaceta

## Del pitillo.

Monteago.

—¿Llegaré a realizar la ambición que hace tiempo me devala? ¿Llegaré a ser jefe? ¿Llegaré a ser noble?

El primer jefe se ha ido y está tomando el fresco en las montañas blancas. El segundo se va hoy tan escamado que creo tardará en volver. Es cierto que queda el tercero, pero es criollo y mis *mesnadas* no lo miran bien. Creo que no tardará en marcharse.

Cuando eso suceda, quedaré yo, que no me iré aunque lo dispusiera todo el cuerpo médico de la isla. Y cuando yo entré en posesión.....

¡Ah, infame! Me nombraste jefe *cuarto* porque no había *quinto*; pero el verdadero jefe soy yo. ¿Quién en Cuba no sabe que soy un carácter?

Aquí guardo la colección de *Las Avispas*. Digo mal: tengo dos mil colecciones de este queridísimo periódico y tengo también dos mil números de *La Gaceta de Policía* de Nueva York que publicó mi retrato vestido de bombero y me dió a conocer en el norte como diplomático.

¡Diplomático! Es verdad que lo soy: puedo ostentar este título porque represento dignamente en Cuba a la gran república de Haití, pero nada me atrae como la nobleza.

Marqués de.... ¿De qué podré ser yo marqués?

Se oye la voz de un operario que canta:

Y yo, la que hace pitillos mezclados con pelos y migas de pan.

—¡Me salvaste, proletario! ¡Marqués del Pitillo!

EN EL PILAR.—El señor Pichardo y Arredondo, secretario general de esta sociedad, nos manifiesta que el próximo domingo, 22 del corriente, se efectuará en aquel instituto un gran baile.

Seguro que los salones de la decana se verán esa noche favorecidos por lindísimas mujeres y distinguidos caballeros.

El señor González Mora, presidente accidental de aquel instituto, y el señor Fernández Puig, director del mismo, se prometen que el baile hará eco en los anales de Terpsícore.

RETRETA.—Programa de las piezas que ha de ejecutarse en el Parque Central hoy, viernes, la banda de música del Cuerpo de Bomberos del Comercio núm. 1.

- 1ª «El Guachi» Mazurka, Ortega.
  - 2ª Sinfonía de la ópera «Vísperas Sicilianas», Verdi
  - 3ª Preludio y dueto del «Anillo de hierro», Marqués.
  - 4ª P-r-r concertante nell de la ópera «Aida», Verdi.
  - 5ª Valsees «Las orillas del Taria», Arbós.
  - 6ª «Minuto» Paso doble, Ortega.
- El músico mayor, *Mariano Ortega*.

# «El Novator»

SASTRERIA Y CAMISERIA  
J. A. MASEGOSA

Obispo, 51  
2445

# Espectáculos.

GRAN TEATRO DE TACÓN.—Compañía dramática dirigida por los primeros actores L. Barón y L. Roncoroni.—No hay función.

TEATRO ALBISU.—Compañía de zarzuela.—Catalina.

CIRCO LOWANDE.—Situado en Carlos III.—Notable compañía cénestros y de var edades.—Función diaria.—Días festivos, mañana a las 2 de la tarde.

# Orden de la plaza

## Servicio para el día 21

**Jefe de día.**  
El Comandante del 1er. batallón de Ligeros Voluntarios, don Miguel A. García.  
**Visita de Hospital.**  
Regimiento Caballería de Pizarro, 3º capitán Capitana general y Parada.  
Primer batallón de Ligeros Voluntarios.  
**Hospital Militar.**  
Regimiento Infantería Isabel la Católica.  
**Batería de la Reina.**  
Artillería del Ejército.  
**Castillo del Príncipe.**  
Regimiento de Infantería de Isabel la Católica.  
**Avanzado de guardia en el Gobierno Militar.**  
El 2º de la miana, don Joé Calvet.  
**Imaginería en idem.**  
El 1º de la plaza, don Antonio Rodríguez de Rivera.

**Vigilancia**  
Primer cuartel. Caballería de Pizarro.  
Segundo idem. Isabel la Católica.  
Tercer idem. Artillería.  
Cuarto idem. Ingenieros.  
El General Gobernador, ARDERIUS.—Comunicada.—El T. C. Coronel Sagento Mayor, LUIS OTERO.

# Sección mercantil.

## VAPORES DE TRAVIESA.

**SE ESPERAN:**  
Julio—  
.. 21 Vigilancia—Veracruz y escalas.  
.. 21 Mascotte—Tampa y Cayo Hueso.  
.. 23 Saratoga—Nueva York.  
.. 23 M. L. Villaverde—Pº Rico y &.  
.. 24 Miguel Jover—Barcelona y escalas.  
.. 24 Catalina—Cádiz y escalas.  
.. 24 Whitney—Nueva Orleans y escalas.  
.. 25 Orizaba—Nueva York.  
.. 25 O. Condal—Nueva York.  
.. 25 Séneca—Veracruz y escalas.  
.. 27 Catalina—Barcelona y escalas.  
.. 28 City of Washington—Veracruz y &.  
.. 29 Yucatán—Nueva York.  
.. 29 Habana—Progreso y Veracruz.  
.. 29 Panamá—Coón y escalas.  
Agosto—  
.. 1º Yumuri—Nueva York.  
.. 2 Magnífica—Veracruz y escalas.  
.. 4 Manuella—Pº Rico y escalas.

**SALDRAN.**  
Julio—  
.. 21 Vigilancia—Nueva York.  
.. 21 Mascotte—Tampa y Cayo Hueso.  
.. 23 Saratoga—Veracruz y escalas.  
.. 24 Whitney—New-Orleans y escalas.  
.. 25 Orizaba—Veracruz y escalas.  
.. 26 Séneca—Nueva York.  
.. 28 City of Washington—Nueva York.  
.. 29 Yucatán—Veracruz y escalas.  
.. 29 Panamá—Nueva York.  
.. 31 M. L. Villaverde—Pº Rico y &.  
Agosto—  
.. 1º Yumuri—Veracruz y escalas.  
.. 2 Seguridad—Nueva York.

# Puerto de la Habana

## ENTRADAS DE TRAVESIA

—Día 19—  
De Nueva York, en 7 días vap. inglés Barden Tower, cap. G. Evans, tons. 1470 trips. 26 en lastre, a Luis V. Placé.  
—Día 20—  
De New Orleans, en 2 1/2 días vap. algiers, cap. Maxson, tons. 1783 trips. 30 en lastre, a Galban y comp.  
—New Orleans y escalas, en 5 días, vap. amº Armas, cap. Birn, y tons. 678 trips. 37 con carga gal. y 2 pasajeros, a Galban y compañía.  
—Nueva York, en 6 días vap. inglés, Ardandhu, cap. Walker, tons. 1834 trips. 24 en lastre, a Luis V. Placé.  
—Nueva York, en 8 días vap. amº San Marcos, cap. Evans, tons. 222 trips. 38 en lastre, a Luis V. Placé.  
—Tampico y escalas, en 7 días vap. amº Vigilancia cap. Me Intosh, tons. 2946, trips. 70, con carga gal. y 6 pasajeros, a Hidalgo y compañía.

## SALIDAS DE TRAVESIA.

—Día 18—  
Para Delaware, B. W. via Matanzas, vap. amº El Paso, cap. Gardner.  
Para New York, vap. amº Yumuri, cap. Harnsd.  
Para Delaware, B. W. vap. inglés, Barnford, cap. Jamieson.  
—Tampico y Veracruz, vap. alemán Francia, cap. Möller.  
—Delaware, B. W. vapor inglés, Maori, cap. Gibson.  
—Día 20—  
Para Veracruz y escalas, vapor amer. Seguridad, cap. Hoffmann.  
—Pazsgoula, grº amº H. J. P. well, cap. Pinder.

## MOVIMIENTO DE PASAJEROS

**ENTRADADOS.**  
De Nueva Orleans, en el vap. amº Aranca: Frº Leonardo Miranda—Cámen Daresman.  
De Tampico, en el vap. amº Vigilancia: Frº H. Carpenter—Ramón ante y 4 de tránsito.

# LONJA DE VÍVERES.

—DÍA 20 DE JULIO.—  
100 cº bacalao Esocia nuevo.... \$7 50  
170 cº 1/2 lbs sardinas en aceite..... Rdo  
130 en tomate..... Rdo  
185 en estos cebollas Islas..... 1.75  
40 cajas papas Islas..... Rdo  
97 bles id id.....  
400 qº arroz semilla corriente..... \$3 01  
100 qº arroz canilla, viejo supº..... \$5-50 qº  
19 qº lts. mant. quilla Asturias..... \$19  
41 " " superior... \$30

## Sección recreativa

### PENSAMIENTOS.

En la vida del hombre, el capítulo más largo es el de las adversidades.

*La Bouisse.*

Nuestro orgullo nos pone á merced de cualquiera que guste tomarse la molestia de lisonjearnos.

*Massias.*

La última mitad de la vida del hombre es una larga y dolorosa expiación de las faltas cometidas en la primera.

*A. Fee.*

Los escrúpulos sirven para el crimen, jamás para la virtud.

*Confínhal.*

En toda controversia, el primero que se enfada es el que no tiene razón.

## Interés personal

### Sociedad Cooperativa Militar DE CREDITO Y CONSUMO DEL

#### EJERCITO Y ARMADA.

El Consejo de Gobierno y Administración de esta Sociedad, ha resuelto sacar á concurso la confección de prendas de sastrería, tanto de paisano como de uniforme para los socios de esta Cooperativa, sujetándose al pliego de condiciones y modelo de tarifa que estarán expuestos en la Secretaría de esta Sociedad, Galiano, 111, de 4 á 6 de la tarde, todos los días no feriados, hasta el 24 del corriente, en que se cerrará la admisión de proposiciones. Lo que por disposición del señor Presidente se hace saber por este anuncio.

Habana, 17 de julio de 1894.—El Secretario, Ricardo Seco. 2552

### Casino Español de la Habana

Debiendo celebrarse esta sociedad el domingo, 29 del actual, á las diez de su mañana, la junta general de trimestre que previene el Reglamento, de orden del Excmo. Señor Vicepresidente, Presidente Interino, se publica para conocimiento de todos los señores socios.—Habana, 18 de julio de 1894.—El Secretario, José Otero.

### Centro Gallego

#### SECCIÓN DE RECREO Y ADOBORO. Secretaría.

En conmemoración de la festividad de Santiago Apóstol, patrón de Galicia, y en obsequio á la Sociedad de Beneficencia de Naturales de Galicia, celebrará este Centro la noche del 25 del actual, un Gran Baile, gratis para los señores socios.—Habana, 18 de julio de 1894.—El Secretario de la Sección, José Pérez Choza. 2551

### A LOS SEÑORES PROPIETARIOS DE

#### Fincas Urbanas y Rústicas.

Con el fin de tratar respecto á la investigación que viene haciéndose á las casas millaradas de esta ciudad y estimando el Centro de la Propiedad que con arreglo á la Real Orden de 16 de abril último, sólo procede la investigación de las casas que no estando amillaradas, dejan de contribuir al sostenimiento de las cargas del Estado, se cita á todos los propietarios, sean ó no asociados á este Centro, para la asamblea pública que ha de efectuarse el próximo domingo, 22 del corriente mes, á las 12 del día, en los salones del Centro de Dependientes, situado en los altos del teatro Abileu, Habana, 18 de julio de 1894.—La Junta Directiva del Centro de la Propiedad de la Habana. 2557

### CENTRO ASTURIANO.

#### SECRETARÍA.

De orden del señor Presidente y en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 13 del Reglamento general, se convoca á los señores asociados para la sesión general ordinaria, última del presente año, que tendrá lugar el domingo próximo, 22 del corriente, á las 12 e punto del día.

En esta sesión se tratarán los asuntos que se indican en el artículo 14 del mismo reglamento, y se nombrarán los secretarios para las mesas de elecciones. Es requisito indispensable que el señor asociado concurra provisto del recibo del mes, para poder ejercitar sus derechos. Habana, 18 de julio de 1894.—F. Santa Enlía. 2551

### Se alquila

la casa ca'zala de Buenos-Aires, núm. 15, es muy seca, fresca y tiene muchas comodidades para una familia numerosa; de 11 á 4 de la tarde, darán razón. 2522

# ¡IMPERMEABLES!

Para guardarse de los grandes chubascos de los trópicos no hay como un buen impermeable de los que acaba de recibir y vende á precios muy reducidos la talabartería LA CATALANA. Anda á dicha casa todo el que tenga que andar por la calle en época de lluvias, seguro que hallará impermeables á su gusto, tanto en la calidad como en el precio.

“La Catalana” Teniente-Rey, 26, esquina á Cuba  
Correo: Apartado 309. Teléfono, 506. Habana.

Gran fábrica de bragueros  
Muralla 38.-Habana.  
A. MARTÍNEZ, F. BRIOANTE.



Se construyen por medida y por medio de un bien combinado mecanismo se regula la presión con suma facilidad, dando resultados satisfactorios por los muchos años de práctica y los conocimientos adquiridos en la construcción de estos aparatos. Completo y variado surtido de muletas de los mejores fabricantes. 2477

### Mauricio Solis.

Agente general de negocios; ya sea en comisión módica, y en la forma que se le propongan

Calle de Princesa, número 74.—

Cárdenas

Se hace cargo también, con la garantía que se estime necesaria, del cobro de las rentas de propiedades rústicas y urbanas, así como de documentos de crédito. Referencias en Cárdenas, Pedemonte y C.—Larauri, González y C.—Maribona, Pérez y C.—Bermúdez y Menéndez.

### Gran tren de cantinas

Teniente Rey, 37, entre Habana y Compostela.

Se sirven éstas á todos puntos con mucha puntualidad y mejor condimentación, pues esta casa hace variación diaria, y si alguno de los platos no gusta, no se le vuelve á mandar.—Los precios arreglados á la situación.

2512 Antonio Calvet.

# EL FENIX CORUÑÉS.

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES DE FABIAN CASADO CORUÑA

Esta rival fábrica, elabora sus productos con aparatos de sistema más moderno, movidos á vapor, y en su confección emplea el mejor azúcar, cacao y leche escogido todo con el mejor cuidado y escrupulosidad. Con tan excelentes condiciones, nuestros consumidores y pueden comprender que en cualquier certámenes concurra, sea de ganarse los primeros premios, como así resulta en efecto.

El chocolate El Fenix Coruñés, por sus excepcionales condiciones digestivas es la única marca de la Coruña que le ha merecido premio en la Exposición de Chicago á pesar de haber ocurrido al Certamen casi todas ellas. Cuantas no ha de ser la excelencia de esta pasta, cuando en un concurso de este género se han exhibido los mejores chocolates del mundo, el de Fabian Casado ha obtenido uno de los pocos premios que se repartieron en esa industria.

Píense los consumidores y elijan la marca El Fenix Coruñés que es el prefijado de las mujeres dedicadas á la lactancia y el que recomiendan, eficazmente, eminentes facultativos de esta ciudad.

## ¡Viva “El Fenix Coruñés”!

Este es el grito expugnado de todas aquellas personas que habiendo tenido necesidad de una e limpiación sana y buena, se han restablecido con tan sabroso chocolate. Para comodidad de los consumidores y seguridad de que den el legítimo FENIX CORUÑÉS, por lo que pueden adquirir á baratasimo, en los afamados establecimientos siguientes:

- José O'le y comp. Muralla 81
- “El Vapor,” Aguilera 187
- “La Flor Cubana,” Galiano y San José
- “Los Maragatos,” Plaza del Polvorin 13 y 14
- Juan Gómez, B. Jara y Vives
- Asco y comp. Ojitos y Sol
- “El Pueblo,” Guanabacoa, Concepción 40
- “La Parra,” Reina 31
- “La 12 de Luyán,” Gasario Luyán 19
- Weng Oa y comp., Galiano 124
- Dopico y Hn., Cuba y Empedrado
- Institución y Hn., Inquisidor y Santa Clara
- “La América,” Panadería O'Reilly 45
- Francisco García C61; Carro 513
- Francisco Echezar, etc., Miriano, Samá
- Cooperativa Militar, Galiano 119
- “La Vitis,” Reina 21
- “El Tratado,” Aguilera 108
- “La Reguladora,” Panadería, Neptuno y E
- “Mi número 4,” Monte 259
- “Pab'o Planas,” Plaza del Vapor por Galiano
- “La Unión,” O'Reilly 12
- “La F or Gataleña,” Neptuno y Gervasio
- “La Montañesa,” Neptuno y Industria
- Ricardo Pérez, Tejadillo y Villegas
- Agustín Cobo, Inquisidor y Sol
- Panadería de “Santo Domingo,” Obispo 22
- Carbonell, Sierra y comp., Teniente-Rey 11
- “La América,” Vedado, calle 77 número 80
- “El Bombero,” Galiano 121
- Venci y Hn., Monte 269
- Paja y sobrino, Estrella y Rey
- “La Vizcaína,” Prado 112
- Mariano Gómez, El Canc.
- Ollado y Margarit “La Cubana,” Jesús María y Habana.

Extjan espejitos anuncios, obsequio al fabricante á sus favorecedores.

AGENTES GENERALES PARA LAS ANTILLAS

Cocay C<sup>a</sup>, O'Reilly 6. Habana

2544

# LA SOCIEDAD

65, Obispo, 65

FARGAS, HNOS. Y C<sup>a</sup>

Gran almacén de paños y novedades

Se acaba de recibir un selecto y muy variado surtido de muselinas francesas é inglesas de gran novedad.

Esta casa tiene constantemente un surtido de artículos de novedad tanto de sastrería como de camisería al alcance de todas las fortunas y arreglado á la situación.

Visita LA SOCIEDAD  
65, Obispo, 65

2384

ANDRES ACEA, almacenista de sombreros y efectos militares de todas clases.

Contratista para el ejército y Guardia Civil. Especialidad en roses, kepis, gorras y sables de Toledo. 2556

Fábrica de Cubres Caberos de todas clases. Especialidad en Jipijapas.

Muralla, esquina á Bernaza.

Todo el año,  
Todos los meses,  
Todas las semanas,  
Todos los días,  
A todas horas  
Y á todos los minutos,

# DEMUESTRA LA FISICA MODERNA

que es la tienda que más barato vende, Nadie puede competir con ella! ¡NO! Sus grandes existencias le permiten hacer grandezas en los precios.

LA FISICA MODERNA en su larga historia traperil ha demostrado al galante público de la Habana y al de la Isla entera que es el establecimiento que más ha defendido sus intereses, proporcionándole gangas sin cuento, y hoy se propone LA FISICA agregar una página de gloria á su limpia y clara historia.

¡¡EÁ! ¡A LA LID!!

50,000 varas olán de puro hilo, en muchos colores, á 10 centavos. Todos los venden á 20 centavos; aquí á 10 centavos.  
20,000 varas organdi legitimo, nansuk francés con más de una vara de ancho, céfiros estampados finísimos, dimitís preciosos, olancinas elegantísimas, fectoras lindísimas y porción de telas de verauo que vendíamos á 2 y 3 reales, á 10 centavos, á 10 centavos.  
Se dan muestras para que hagan comparaciones.

2,000 visitas de encaje negras que valen 3 y 4 centenes, á 20 rs., 3 y 4 pesos  
5,000 chales de burato bordados y lisos, que valen 10 y \$12 A CENTEN.  
Sombrillas de señoras, á 2 reales.  
Sobrillas de pura seda que valen \$10, á 8 reales, en 100 colores y de pura seda.  
5,000 piezas de cotanza de puro hilo, como para camisones, á centén.  
Valen \$10, á centén he dicho.

Todos los artículos de esta casa son por el mismo orden, conque á LA FISICA á comprar barato. La colección de OLANES DE HILO más nueva y más completa que se ha viste en la Habana, la tiene

# LA FISICA MODERNA

SALUD, 9 Y 11.

TELÉGRAFO; PANCHITA.

TELÉFONO; FÍSICA.